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! ! ! !木心是谁？三年前，恐怕很少有
人知道他，就在他的故乡乌镇，老一
辈的人也是一脸茫然。然而，随着木
心美术馆的建成，随着他的学生陈
丹青的大力推崇，越来越多的人知
道了木心。
我没见过木心，按理说，我根本

不具备“也谈”的资格，但是在他身
上，有着传奇色彩，具有太多的国家
变迁的痕迹，更主要的是他与我父
亲杨可扬、丈夫张子虎、儿子张飏有
着一定的关联，所以也就有了写出
来的冲动。
百度一下木心，本名孙璞，字仰

中，号牧心，笔名木心。中国当代文
学大师、画家，在台湾和纽约华人圈
被视为深解中国传统文化的精英和
传奇人物。
想当初，木心也是一个热血青

年，从他身上可看出当初中华民族
所处的“到了最危急的时候，每个人
都迫着发出最后的吼声”的境况。那
时木心还是上海美专的一个学生，
他上街游行、组织学生运动、义不容
辞地投入到鲁迅先生提倡的新兴版
画运动中，于是和我父亲便认识了。
!"#$ 年，他们和大家一起筹办了
“中国抗战八年木刻展”，这个展览
会在中国的文化发展历史中占有重
要的地位，也见证了抗战期间文化
战线上的成果。
木心是富家子弟，我父亲是农

家子，应该说他们的生活方式，性格
脾气有着很多的不同，但我父亲当
时是中华全国木刻协会的负责人之
一，也是木刻函授班的教员之一，他

对所有热心于木刻运动的青年都尽
到了热情扶持帮助的责任，也就在
那时，他们留下了两张珍贵的照片，
父亲一直保存着，现在到了我的手
中，至今已整整 %&年过去了。
后来得知，木心的生活遭遇了

太多的坎坷。开始是由于进步的政
治倾向而受到国民党政府迫害躲避
台湾。全国解放前夕回到大陆，'"($
年又受到肃反运动的牵连，疑似“里
通外国”被打成反革命分子，并进了
监狱，从此木心便销声匿迹了。像他
这样的人，可想而知，“文革”中受到
批斗侮辱在所难免，“文革”期间竟
然三次入狱。
上世纪的七十年代后期，为筹

备全国工艺美术展览，张子虎被调
到工艺美术部门工作。一天他回来
说起单位里有一个叫木心的同事得
知张子虎的岳父是杨可扬时，对他
提起了抗战时期的往事以及和杨可
扬相识的经历，还对我父亲说牧心
向你问好。从那时起，我得知了木心
坎坷的过去以及他孑然一身的现

状，照我等凡人的理解，一定是他的
政治遭遇使他的情感生活受到挫
折，在那个年代，有哪个姑娘愿意
嫁给一个有政治问题的人呢？但恰
恰不是我们所想象的。木心认为婚
姻会束缚他，他是一个追求自由的
人。正是因为他的独身主义以及对
生活的态度，比如，他孤傲，不合
群，喜好西餐西装，追求精致的生
活，喜欢干净，注重外表，无论什么
时候都把自己打扮得山清水秀……
在那个年代，这种小资情调式的另
类，注定了他不被大部分人理解和
接受。
“他是不声不响的，我们和他没

有过交流，当时只看到子虎和其他
美校来的人和他比较好。”这是他们
的同事给我发的微信。的确，张子虎
与有才华的木心很是谈得来，虽然

那时木心还是他的“部下”，还有着
这样那样的“历史问题”，但张子虎
对他仍然非常尊敬。尽管也谈起抗
战往事，尽管他与子虎也很要好，尽
管他也知道我父亲和我们住在一
起，然而，木心却从来没有到我们家
来过，也许有着太多的“也许”，木心
与我父亲再也没有见上一面。
我儿子出生那年是羊年，子虎

姓张，我姓杨，儿子属羊，就给他取
名“张扬”。木心很有兴趣地问取了
个什么名字，得知后，他沉思了一会
儿，说，我给改个名吧，这个名字不
好，第一，太一般，第二，那时社会上
流行过一本小说“第二次握手”，作
者就叫张扬，重名率太高，第三，孩
子外公名字里有个“扬”，在古代是
应该避讳的，我给你改成“飏”吧，这
个字是“扬”的异体字，读音不变，意

思不变，我们全家一致通过。这个
“飏”字，当时电脑里输不出，很多人
不认识，错念成“飚”，我儿子从此有
了“张小彪”和“飚哥”的别名。电脑
里打不出这个字，所以他所有的身
份信息，要么用“？”，要么用手写上
去，还要到有关部门盖章，尽管造成
某些麻烦，但我心里对木心的渊博
学识还是很佩服的。
八十年代初，出国犹如大潮涌

至，子虎得知木心要去美国，曾对他
作过挽留，以他这样的年龄（时年已
经 ($岁），已然不适合像小青年一
样到异国他乡打拼，但他去意已决，
一是只身一人，无牵无挂，二是他喜
欢研究西方的哲学，三是这里的生
活给了他太多的不公，再说无拘无
束正是他向往已久的，于是他义无
反顾的去了大洋彼岸。
到了晚年，他还是离不开那片

生他养他的土地，在朋友的劝说下，
终究回到了祖国，最后长眠于他的
故乡。
他的遭遇，是中国很多知识分

子的缩影，值得欣慰的是社会在发
展，人们以更多的宽容接受了不一
样的事物和不一样的人。

———纪念草婴先生

! ! ! !前几日，画家盛珊珊从美国写
信来，约我为她的父亲草婴先生写
一篇纪念文章。三十多年前，我刚从
大学毕业，分在《萌芽》当编辑，盛珊
珊是《萌芽》的美术编辑，我和她有
过一段同事的经历。当时就知道盛
珊珊是翻译家草婴的女儿，也知道
她在父亲的指导下学习英文，准备
去美国留学。盛珊珊从未和我说起
过她的父亲，但草婴这两字，在我心
里是个响亮的名字，因为从小学时
代开始，我就读过他翻译的苏俄小
说，他翻译的长篇巨著《静静的顿
河》和《新垦地》，让中国人认识了肖
洛霍夫。草婴的名字，和那些名声赫
赫的苏俄大作家连在一起，莱蒙托
夫，托尔斯泰，巴甫连科，卡塔耶夫，
尼古拉耶娃……在中国的俄罗斯文
学翻译家中，他是坚持时间最长，译
著最丰富的一位。我在《萌芽》当编
辑的时候，听说草婴准备把托尔斯
泰的所有作品全部翻译过来，心里
有点吃惊。这是一个何等巨大的工
程，完成它需要怎样的毅力和耐心。
托尔斯泰的长篇小说，在草婴翻译
之前，早已有了多种译本。然而托尔
斯泰小说的很多中译本，并非直接
译自俄文，而是从英译本转译过来
的。经过几次转译，便可能失去了原
作的韵味。草婴要以一己之力，根据
俄文原作重新翻译托翁所有的小
说，让中国读者能读到原汁原味的
托尔斯泰，这是一个极有勇气和魄
力的决定，他将为此一个人在书房
里付出无数个日日夜夜的辛劳。此
后的岁月，不管窗外的世界发生多
大的变化，草婴先生一直安坐他的
书房里，专注地从事他的翻译工作，

把托尔斯泰浩如烟海的文字，一字
字，一句句，一篇篇，一部部，全都准
确而优雅地翻译成中文。苏俄的另
一位文学大家肖洛霍夫的作品，也
大多被他翻译成中文。草婴先生曾
经说，如果不是文革的十年浩劫，他
也来得及把肖氏的作品全部翻译过
来。然而，人生有几个“十年”可以被
一场灾难耽误！
我和草婴先生交往不多，有时

在公开场合偶尔遇到，也没有机会
向他表达我的敬意。但这种敬意，在
我读他翻译的托尔斯泰作品时与日
俱增。)&&%年夏天，原《世界文学》
主编、翻译家高莽在上海图书馆办
画展。高莽先生是我和草婴先生共
同的朋友，他请我和草婴先生为他
的画展开幕式当嘉宾。那天下午，草
婴先生由夫人陪着来了，在画展开

幕式上，草婴先生站在图书馆
大厅里，面对着读者慢条斯理
地谈高莽的翻译成就，谈高莽
的为人，也赞美了高莽为几代
作家的绘画造像。他那种认真
诚恳的态度，令人感动，也让
我感受他对友情的珍重。在参
观高莽的画作时，有一个中年
女士手里拿着一本书走到草
婴身边，悄悄地对他说：“草婴老师，
谢谢您为我们翻译托尔斯泰！”她手
中的书是草婴翻译的《复活》。草婴
为这位读者签了名，微笑着说了一
声谢谢。高莽先生在一边笑着说：
“你看，读者今天是冲着你来的。大
家爱读你翻译的书。”那天画展结束
后，高莽先生邀请我到下榻的上图
宾馆喝茶，一边说话，一边为我画一
幅速写。高莽告诉我，他佩服草婴，

佩服他的毅力，也佩服他作为一个
翻译家的认真和严谨。能把托尔斯
泰所有的作品都转译成另外一种文
字，全世界除了草婴没有第二人。高
莽曾和草婴交流过翻译的经验，草
婴介绍了他的“六步翻译法”。草婴
说，托尔斯泰写《战争与和平》用了
六年时间，修改了七遍，要翻译这部
伟大的杰作，不反复阅读原作怎么
行？起码要读十遍二十遍！翻译的过

程，也是探寻真相的过程，为小说中
的一句话，一个细节，他会查阅无数
外文资料，请教各种工具书。有些翻
译家只能以自己习惯的语言转译外
文，把不同作家的作品翻译得如出
自一人之笔，草婴不屑于这样的翻
译。他力求译出原作的神韵，这是一
个精心琢磨、千锤百炼的过程。其中
的艰辛和甘苦，只有从事翻译的人
才能体会。高莽对草婴的钦佩发自
内心，他说，读草婴的译文，就像读
托尔斯泰的原文。作为俄文翻译同
行，这也许是至高无上的赞誉了。
草婴先生清瘦矮小，待人谦虚

温和，生前从未听他高声说话，是典
型的文弱书生形象。然而作为翻译
家，草婴先生可谓一个巨人。写这篇
短文时，我的心里很自然涌出两个
词，一个词是桥梁，另一个词是脊梁。

桥梁，对草婴先生是一个被人
说得很多的词汇，他的翻译，在托尔
斯泰和中国读者之间，在俄罗斯文学
和中国文学之间，架起了一座恢宏坚
实的桥梁。感谢草婴先生，向中国读
者展现了一个完整真实的托尔斯泰。
脊梁，也是一个合适的比喻。草

婴先生很谦虚，把自己比作一棵小
草，以文学翻译为世界添绿。但草婴
先生的精神和品格，当之无愧是中
国知识分子的脊梁。身处动荡艰困
的时代，历经人世的曲折沧桑，他始
终没有停止对俄罗斯文学的翻译，
也没有放弃对理想信念的坚持。在
人妖混淆、是非颠倒的时刻，他保持
着清醒。我读了盛姗姗寄来的怀念
父亲的文章，其中的很多情景让人
落泪，草婴经受的苦难，常人难以想
象，但他一生都挺直了脊梁做人，从
不低下高贵的头。他是一个翻译家，
他的心思却并非只在文字的转换之
间，对自己所经历的多灾多难的时
代，他没有选择忽略和遗忘。我读过
他为《文革博物馆》一书写的文字，
那种真切和坦诚，撼动灵魂，袒露了
一个正直知识分子的良心。他对历
史的真实剖析和深刻反思，和巴金
的《随想录》有一样的风骨。
桥梁，脊梁，我把这两个词敬献

给远去天国的草婴先生。
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